

Escrito por Editor

Martes, 10 de Febrero de 2015 00:22 - Actualizado Lunes, 16 de Febrero de 2015 23:22

---

Escala Crítica/Columna diaria

\*Previsible que en la nueva situación de la reforma aumenten reclamos \*Delicada situación en el contexto de la competencia electoral

\*Insiste el PRI en candidaturas únicas; pospone convocatoria por amarres

Víctor M. Sámano Labastida

VUELVEN las protestas contra Pemex en Tabasco y las mismas historias. La paraestatal advierte que no pagará un solo peso “a la mano”, sus directivos aseguran que no hay razón en los reclamos; el gobierno pide a los manifestantes acudir a los mecanismos legales, mientras los inconformes anuncian que arreciarán sus acciones. En los próximos días seremos testigos de una feria de descalificaciones mutuas. Pero como el dinosaurio del cuento: el problema sigue ahí.

En agosto pasado, después de más de diez meses de bloqueo al yacimiento Navegante y de casi mes y medio de tener cercadas las instalaciones de Pemex Exploración, los grupos encabezados por la diputada del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Verónica Pérez Rojas, aceptaron firmar un minuta de acuerdo con la Empresa Productiva del Estado (EPE-Pemex). Pasadas unas semanas, Pérez Rojas afirmó que no se estaban cumpliendo los compromisos, en tanto que los directivos del corporativo insistían en que realizaban las obras y acciones proyectadas.

### AFECTACIÓN Y DEMANDA

EL SECRETARIO de Gobierno, Raúl Ojeda, ha insistido en que el problema de los reclamos a Pemex es entre los grupos inconformes y el corporativo. Las autoridades estatales se ven como “coadyuvantes” o intermediarios en estos conflictos.

La diputada del PRD, Verónica Pérez había anunciado que los delegados municipales de Jalpa y Nacajuca retomarían sus protestas en reclamo por los pagos de afectaciones por el incendio del pozo Terra 123. Es el pozo ubicado en Oxiacaque, Nacajuca, tuvo un accidente el 27 de octubre del 2013.

Inicialmente hubo una serie de bloqueos que llevaron a la negociación de una tregua para que Pemex pudiera seguir trabajando. Las autoridades y los líderes de los afectados no se ponen de acuerdo en el número de afectados.

Los dirigentes campesinos e indígenas, y la diputada Pérez Rojas hablan de hasta 70 mil

Escrito por Editor

Martes, 10 de Febrero de 2015 00:22 - Actualizado Lunes, 16 de Febrero de 2015 23:22

---

familias. Para Pemex inicialmente no había daño alguno porque se había controlado a tiempo el siniestro. Posteriormente reconoció un número limitado de afectados.

Ayer lunes unas cinco mil personas volvieron a tomar las calles y manifestarse frente a las oficinas de Pemex. La historia nos muestra que estos reclamos vienen en oleadas cada vez más grandes, porque a quienes justamente exigen el pago de las afectaciones y la atención a sus comunidades se suman quienes ven la oportunidad de lucrar políticamente. O aquellos que fueron afectados en el pasado y que no tuvieron respuesta.

Recordemos que en los años ochenta, hace más de 35 años, las protestas fueron muy enérgicas y lo mismo la respuesta del gobierno federal. Pero también se crearon organismos como la Comisión De Desarrollo de las Zonas Petroleras (Codezpet) y el Programa de Desarrollo de la Costa Tabasqueña (Prodecot). Desaparecieron.

Ahora que se habla de una nueva etapa de explotación petrolera es importante no olvidar la respuesta política y social a las comunidades. De lo contrario, las protestas serán cada vez mayores. Más aún si lo que se tiene en perspectiva es la potencial afectación de la propiedad de la tierra en los 17 municipios.

Es necesaria una respuesta preventiva institucional. La más reciente instancia que se tuvo localmente fue la polémica Comisión Intersecretarial para el Medio Ambiente y el Desarrollo (Cimades), ya desaparecida.

Estos reclamos contra Pemex se pueden cruzar con las demandas a la Comisión Federal de Electricidad. Se asoma otro rostro de la resistencia civil.

### CUESTAS Y ENCUESTAS

EL PRI TABASQUEÑO pospuso su convocatoria en tanto concluyen sus encuestas y negociaciones internas. Aunque desde el domingo comenzaron a circular resultados de presuntos sondeos, varios aspirantes fueron informados que “las verdaderas” encuestas se realizan entre martes y miércoles de esta semana. No se descarta que como parte de la construcción de candidaturas únicas la dirigencia nacional del tricolor realice los llamados grupos de enfoque y encuentros con los “grandes electores”, que son los representantes de los grupos de influencia en el tricolor: ex gobernadores, ex dirigentes y financiadores de campañas.

La convocatoria priista podría formalizarse este fin de semana, casi en el límite del plazo legal. Antes de abrir la inscripción formal a los aspirantes a las diputaciones locales, presidencias municipales y regidurías, el líder estatal Erubiel Alonso indicó que es necesario “construir la unidad”. Este partido, al igual que la mayoría, no quiere exponerse a llegar a las asambleas electivas con varios competidores. Antes aplicarán el filtro de las encuestas.

Dos son los casos de futura competencia por la alcaldía interesantes, entre otros, por su significado e importancia política: el Centro, porque en la cabecera tabasqueña se define en buena parte el futuro de la candidatura por el gobierno en el 2018 y porque Morena llevará de

Escrito por Editor

Martes, 10 de Febrero de 2015 00:22 - Actualizado Lunes, 16 de Febrero de 2015 23:22

---

abanderado al brazo derecho de López Obrador, al ex diputado federal Octavio Romero; y Comalcalco, donde el PRI debe competir por la alcaldía contra el dirigente actual de Morena y ex alcalde, Javier May Rodríguez.

En el caso de Centro, ni el PRD ni el PRI tienen todavía candidato definido. En Comalcalco el aspirante por el PRD saldrá entre Alipio Ovando y Neyda García, presidente del Congreso local. Ahí el tricolor tiene cuatro aspirantes: Laurence Rodríguez, Manuel Graniel, David Méndez y Jaime Hernández. Ahí el tricolor tendrá que decidir entre quien tenga el apoyo de la estructura de ese partido o quien cuente con el apoyo extra partido (sociedad civil y organizaciones diversas). Aún cuando el voto anti PRI vaya dividido (Morena y PRD), no será una contienda fácil.

### AL MARGEN

TRASCENDIÓ que después del fallido intento del PAN para realizar una coalición con el PRD en Tabasco, y si descartar una alianza “de facto” con el Partido Humanista –que no puede hacer coaliciones formales- la dirigencia interina del blanquiazul buscó al Partido Verde que en Tabasco encabeza Federico Madrazo.

No sería la primera vez que el PAN y PVEN se coaligaran, pues lo hicieron a nivel nacional en el 2000 para impulsar la candidatura de Vicente Fox a la Presidencia. Sin embargo, en el proceso del 2006 el PVEM se fue con el PRI y su lugar en el refuerzo panista lo ocupó Nueva Alianza. Por cierto que el partido fundado por Elba Esther Gordillo tiene una coalición parcial con el PRD en el Distrito Federal. Comentamos hace algún tiempo que este 2015 veremos asociaciones de lo más extrañas, lo mismo que rupturas y reacomodos.(vmsamano@yahoo.com.mx)